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新华社 马剑 岳德亮

“海洋环境污染威胁着海洋生态系

统”“渔业资源衰退明显，重要原因就是

海洋生态环境遭到了破坏”……正在进行

的十三届全国人大一次会议上，蔚蓝的大

海成为不少全国人大代表心头的牵挂。

作为我国最大的海洋水产品生产、加

工、销售基地，浙江舟山素有“东海鱼

仓”之称。但近年来由于粗放型发展方

式等因素的影响，禁渔线内大黄鱼、小

黄鱼、带鱼、乌贼等传统渔业资源严重

衰退。而类似问题，在全国范围也十分

普遍。

2017年12月，中央环保督察组陆续

向各省反馈督察情况，指出个别沿海省份

存在不同程度的“向海要地”“向海要

钱”“向海排污”等问题。

“不少沿海地区都在实施‘排海工

程’，污染物排放地从陆地的河流、湖泊

改为海洋，而入海污染物的排放标准低于

陆地污染物的排放标准。”宁波大学校长

沈满洪代表说，这一行为的实质是污染物

排放的转移，建议根据经济发展阶段和海

洋环境保护要求逐步取缔“排海工程”。

沈满洪同时建议，海洋运输的环境

事故应建立“损害赔偿制度”，落实“谁

损害，谁赔偿”的原则。为了解决船主

“环境损害赔偿”能力的有限性问题，则

需要强制性建立海洋运输船只环境损害

赔偿保险制度，通过第三方建立安全责

任机制。

专业人士指出，有毒有害污染物的海

洋过度排放不仅会影响海洋生物的生存繁

洐，还可能通过食物链的放大作用影响海

洋水产品的食品安全。

“甲基汞、二恶英、藻毒素等污染物

即便海水中的浓度非常低，通过食物链富

集后也可以数万乃至数百万倍放大，因此

持久性有毒有害污染物尤其需要严格控制

排放。”长期从事生态环境相关领域研究

的全国人大代表刘锐说。

“海洋环境保护与陆地环境保护同等

重要，我们要树立像保护生命一样保护海

洋生态环境的理念。”沈满洪说。

本报特派记者 陈佳妮

全国人大代表、国家一级导演、杭州歌剧舞剧院

院长崔巍，和大运河有着不解之缘。在多年运河采

风、创作过程中，崔巍结识了方方面面的专家学者，做

了深入调研，大家一致认为，目前亟需专门的法律法

规来保护大运河。

崔巍说，与其他文化遗产相比，大运河最显著的

特征就是活态，至今大运河山东济宁以南段仍有近

900公里在正常通航。大运河跨地区、跨行业管理和

线性活态的特点，决定了大运河除了受《世界遗产公

约》《文物法》保护外，还受到《水法》《航道管理条例》

等保护，“正因为多种法律法规的交叉管理，缺少统一

立法，在具体管理活动中法律依据混乱，导致运河文

化资源遭到破坏”。

在大运河申遗过程中，曾经起草了《大运河遗产

保护的联合协定》，由35个沿线城市共同签署，代替运

河立法提交给世界遗产委员会。“但在具体管理活动

中，这个协定的法律效应是远远不够的。”崔巍说。

“从国外经验来看，以运河著称的国家多数都制

定了运河法，比如1912年的《巴拿马运河法》。”崔巍对

此作了专门调研，在她看来，对跨地域、跨行业的大型

线性活态遗产大运河来说，现有法律法规还无法涵

盖大运河保护、管理、利用所面临的问题，“大运河需

要一部专项行政法规，从而整合文物、交通、水利、建

设、环保、囯土等各领域机构和众多相关利益者，形成

合力”。因此，崔巍建议从国家层面制定《大运河保护

条例》。

本报特派记者 陈佳妮

全国人大代表、贝达药业董事长兼首席执行官丁

列明除了和往年一样特别关注医药创新之外，还把目

光转向了食品安全。他有一份建议便是针对大家平时

比较容易忽视的食品保质期标示方式规范问题。

丁列明说，根据法律法规的要求，相关生产厂家应

当在食品包装上依法标注生产日期和保质期限。但

是，按照法定标示方式，食品经营者和消费者虽然对生

产日期能够一目了然，但对保质期具体到哪一天则需

要进行推算，带来了诸多不便，并经常因此造成误会和

争议。

“比如说，一些食品保质期标示为12个月或1年，

一些则标示为6个月或180天，但是一个月有28、29、

30、31天等多种可能性，一年有365或366天。”丁列

明说，据他在调研中了解到，基层食品安全监管部门经

常接到此类举报投诉，他们在处理过程中也很难准确

量度。为此，丁列明建议有关部门尽快修订相关法律

法规或出台补充规定，改变现行食品保质期标示方式，

要求生产企业在标注生产日期的同时，注明保质期至

某年某月某日。具体推行过程中可设置一段缓冲期，

以免造成资源浪费。

全国人大代表丁列明：

食品保质期应具体到年月日

本报特派记者 陈佳妮

身为浙江金融职业学院院长，郑亚莉关注的焦点

自然和金融有关。

郑亚莉说，近几年，我国的数字普惠金融获得了

长足发展，但也带给消费者一定风险。她解释说，普

惠金融的主要推广对象为农民、城镇低收入人群、

残疾人、老年人等群体，这部分用户受教育水平相

对低，金融知识欠缺，安全意识较弱，容易给犯罪分

子以可乘之机。为此，郑亚莉建议，应当及时构建

恰当的数字普惠金融消费者权益保护相关法律法

规，形成民事、行政、刑事“三位一体”的立体化保

障，构建全方位的深度协作网络，健全完善行政执法

机关和司法机关共同参与的数字普惠金融安全监管

机制。

“与此同时，应及时修订《商业银行法》《票据法》

《保险法》《证券法》《电子签名法》等金融法律法规，出

台与数字普惠金融发展创新相关的法律法规。”郑亚

莉说。

作为教育界人士，郑亚莉还建议要强化数字普惠

金融消费者教育培训，推进消费者教育工作，提升消

费者自我保护意识和能力。

安置好、保障好
最可爱的人

新华社 段续 刘怀丕

习近平总书记指出，军人是

最可爱的人，让军人受到尊崇是

最基本的。必须做好退役军人管

理保障工作。该保障的要保障

好，该落实的政策必须落实，不

能让英雄流血又流泪。

拟订退役军人思想政治、管

理保障等工作政策法规并组织实

施，褒扬彰显退役军人为党、国

家和人民牺牲奉献的精神风范和

价值导向，负责军队转业干部、

复员干部、退休干部、退役士兵

的移交安置工作和自主择业退役

军人服务管理、待遇保障工作

……组建退役军人事务部，体现

了对退役军人工作的高度重视和

关切。

“中国军人”是个神圣的称

谓，这个称谓本身就意味着奉献

和牺牲。红色江山的每一寸土

地，都浸润着革命军人的鲜血；

和平发展的每一点成就，都离不

开军人忠诚守卫、军属的无私奉

献；洪水滔天、山崩地裂时冲在

最 前 面 的 永 远 是 “ 咱 当 兵 的

人”；万家灯火中，他们却与亲

人聚少离多……人民子弟兵用汗

水、青春、热血甚至生命，扛起

了人民群众的幸福生活。

退役军人为党、国家和人民

牺牲奉献的精神风范应予褒扬彰

显，让军人成为全社会尊崇的职

业的价值导向应当树立。解决好

退役军人的保障安置问题，解决

好军属的优抚荣誉问题，能够提

振军队士气和战斗力，提升适龄

青年奉献国防、参军入伍的热

情，有助于推动实现党在新时代

的强军目标、全面建成世界一流

军队。同时，退役军人经过部队

大熔炉的千锤百炼，政治过硬、

作风优良，是不可多得的宝贵人

力资源，安置好、使用好、发挥

好他们的作用，必将汇聚起奋进

新时代的更大力量。

像保护生命一样保护海洋生态环境

代表建议

全国人大代表崔巍：

大运河需要一部专属它的法规

全国人大代表郑亚莉：

立体保障数字普惠金融消费者权益


